

# ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA 2015

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT

**ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA**  
**MÁLAGA- 2015**

**ACTIVIDAD ARQUEOLÓGICA PREVENTIVA EN**  
**CALLE ENMEDIO Nº.26, ALAMEDA (MÁLAGA).**

**Director: Sebastián Corzo Pérez**

**RESUMEN:**

Colmatación sobre el nivel estéril de niveles contemporáneos.

**ABSTRACT:**

Sterile silting on the contemporary levels.

La intervención se ha realizado en el área de protección que ocupa el entorno del yacimiento de las termas romanas de Alameda, catalogado como Zona Arqueológica y declarado Bien de Interés Cultural mediante decreto 87/2009, como se recoge en el BOJA número 79 de 2009, donde se destaca que la parcela ámbito de estudio cuenta con un grado de Afección Total con respecto a la delimitación del entorno( **Protección-B**).

Por este motivo y dada la configuración de la parcela, con línea de fachada de 9,46 m y 21,94 m de fondo, con superficie total de 207 m<sup>2</sup>, se ha planteado para dicho proyecto la realización de **dos** sondeos con excavación arqueológica manual como medio de intervención. ( **Fig.1**)

La actividad arqueológica se ha desarrollado conforme al planteamiento inicial reflejado en el proyecto, atendiendo a una fase de excavación manual en los extremos del solar, para los cuales se establecen dos sondeos. A la realización de los mismos y para constatar la ausencia de restos arqueológicos en el resto de la parcela se ha desarrollado un control arqueológico de los movimientos de tierras, previo consentimiento de la delegación de Cultura, no alcanzando la cota de afección de obra niveles geológicos.

Uno de los sondeos se ha dispuesto en la línea de fachada, el más cercano al conjunto termal, el otro en el extremo oriental del mismo, en la zona en donde se prevé la construcción de una piscina, zona de más potencia estratigráfica debido a la pendiente del geológico, denominado “arcillón”.

El interés del solar estriba en su proximidad al conjunto termal, localizado en la acera de enfrente, en cotas algo más elevadas. La ejecución de la propia calle rompe con la topografía original del entorno, debiendo afectar, como se aprecia en zonas puntuales, al conjunto arqueológico.

#### **SONDEO-1.**

Ubicado en el fondo del solar, de manera centrada en el ancho del mismo, y con dimensiones de 4,10 m por 6,10 m, y por lo tanto con una superficie total de 25 m<sup>2</sup>. Esta superficie será la que ocupe el vaso de la piscina, dejando junto a las medianeras una distancia de entre 1m y 1.5 m.

La cota alcanzada ha sido determinada por la aparición del geológico, presentándose este de manera irregular dentro del mismo sondeo.

Una vez desescombrado el derribo de la actual vivienda(UE.1) se procede al replanteo del sondeo. La primera unidad que nos encontramos responde a elementos constructivos entre los que se encuentran fragmentos de cal, yeso y cañizo de esta vivienda, así como los restos de un muro de la vivienda que estaba compartimentando la última crujía, a partir de la cual se encontraba el patio de la casa.

Los escasos fragmentos cerámicos hallados nos describen un horizonte contemporáneo. Bajo esta unidad alterada, se conserva en la mitad sur del sondeo un pavimento empedrado, perdiéndose hacia el norte y el oeste. Se trata de una composición simple de cantos rodados de pequeño tamaño, sin presencia de maestras en la ejecución del

mismo, ni motivo decorativo alguno. Restos de empedrado se constatan al menos en la mitad este de la vivienda.

El suelo empedrado es el original de la vivienda, aunque posteriormente se amortiza con una solería de terrazo.

El empedrado no presenta una superficie plana o escasamente inclinada, como sería de esperar, sino que debido a la construcción de una fosa séptica contemporánea actual, de mitad del s.XX, se produce por filtración de la misma un vaciado del sustrato existente bajo el empedrado, lo que reproduce esta marcada inclinación.

Sobre el empedrado encontramos la citara, correspondiente a la división del espacio en diversas estancias.

La excavación bajo el empedrado nos deja ver una estratigrafía uniforme monocultural, con dos estratos diferenciados solo por su contenido material, basado en elementos constructivos, caso de yeso y cal, pertenecientes a parte de un cañizo. La matriz arcillo limosa de color marrón clara con tonalidad gris, y compactación media con escasas inclusiones será la que se desarrolle hasta llegar al “arcillón”.(Lám.I)

Como estructuras subyacentes se documentan :

Por un lado un pozo ciego bajo empedrado, y amortizado por él. En este caso hallamos escaso material cerámico del s.XX, además de un casquillo de bombilla, lo cual nos da un *datum postquem*, de finales del s.XIX, para la comercialización de la misma, aunque por el tipo debe encuadrarse en la primera mitad del s.XX.

Por otro, la fosa séptica realizada con ladrillo, de poco más de un metro cuadrado de planta, contiene abundantes plásticos que nos indican su ejecución en los últimos años.

La estructura de la casa, constituida con una obra descuidada, mal ejecutada, con materiales muy precarios y de frágil consistencia, se asemeja a las características estructurales estudiadas en la vivienda nº. 48 de la misma calle y acera, lo cual parece ser que el conjunto de las mismas se llevó a cabo como fase de expansión del municipio en cotas más bajas, para lo cual se abrió la calle a comienzos del s.XX, afectando a restos estructurales del complejo termal.

#### **SONDEO-2**

Se ubica en la línea de fachada, con dimensiones 3 x 5 m. La excavación reproduce la aparición del “arcillón” a 0,50 m, bajo la cota del acerado. El material cerámico, aunque escaso, es de época contemporánea. **(Lám.II)**

#### **CONTROL DE MOVIMIENTOS DE TIERRA.**

Una vez realizados los sondeos arqueológicos y ante la ausencia de restos arqueológicos, se procede según dicta la Delegación de Cultura al control de los movimientos de tierra hasta cota de afección de obra. En este sentido se realiza un rebaje uniforme de - 1m, bajo cota del acerado, necesario para la ejecución de la losa de cimentación. El resultado es la ausencia de restos arqueológicos.

#### **CONCLUSIONES.**

Nivel monofásico contemporáneo en toda la superficie del solar, con ausencia de nivel de derrumbe o destrucción de época romana perteneciente al complejo termal, lo cual es muy significativo, pudiendo tratarse de una zona alterada en el momento de abrir la calle.

Debido a la escasa importancia de restos materiales localizados en el transcurso de la actividad arqueológica, entre los que se encuentran tres fragmentos de T.S.H. en niveles de adscripción contemporánea, así como otros pertenecientes a esta última época, no se ha recogido material alguno.

Borrador / Preprint



